

organisé deux fermes modèles, destinées à faire l'essai des divers appareils propres à fixer les semences et à favoriser les récoltes.

Ce genre d'éducation à marée basse permet de voir régulièrement l'état de l'huître et de soigner les coquillages comme on soigne les fruits dans un espalier.

Nous trouvons les chiffres suivants dans un rapport que M. Chaumel, commandant le navire garde-pêche d'Arcachon, faisait sur le parc de 10 acres de Lahillon, établi sur une plage détestable :

“ Les frais du parc, tout garni, installé et entretenu, ont été de 28,500 francs, environ \$5,700, ainsi répartis :

“ Défrichement, 2,800 frs, achat d'outils, 200 frs, achat d'huîtres, 20,000 frs, achat de ponton, 1,000 frs, gardien, 2,600 frs, corvée, 1,500 frs, achat de tuiles, 400 frs.”

“ Aujourd'hui (octobre 1865) la population du parc est évaluée à 1,259,248 jeunes huîtres fixées aux tuiles, 2,680,009 jeunes huîtres attachées aux huîtres mères, 1,246,000 jeunes huîtres collées aux coquillages et aux pieux collecteurs, soit un total de 5,185,248 huîtres dont la valeur en argent peut être estimée au plus bas à 200,000 francs.”

Il dit aussi dans un autre rapport, en 1866 : “ Dans l'île de Ré, sur une longueur de près de 4 lieues, plusieurs milliers d'hommes venus de l'intérieur des terres ont pris possession d'une immense et stérile vasière et l'ont transformée depuis deux ans seulement en un riche domaine. Quinze cents parcs y sont dans ce moment en pleine activité et deux mille autres en voie de construction. Ces établissements formeront bientôt une ceinture autour de l'île ; l'industrie a réussi à écouler les vasières en pratiquant des empierrements composés de fragments de rochers. Les huîtres se développent avec une facilité étonnante au milieu de ces fragments. Les agents de l'administration ont pu en compter, en moyenne, 600 par mètre carré, la plupart ayant déjà une taille marchande. Or, la surface en exploitation étant aujourd'hui de 639,000 mètres carrés, (environ 177 acres), il en résulte que le nombre d'élèves fixés sur cette plage, jadis inculte et dépeuplée, est déjà de 378